

ENSAYOS



CEINASEG

Conectar, Educar, Innovar

Emiratos Árabes Unidos (EAU) e Israel como oportunidades de crecimiento comercial para Costa Rica

Escrito por el Investigador Daniel López Zúñiga, director de la Escuela de Relaciones Internacionales (Universidad Latina de Costa Rica).

14 de Julio de 2023

Emiratos Árabes Unidos (EAU) e Israel como oportunidades de crecimiento comercial para Costa Rica

Escrito por el Investigador Daniel López Zúñiga
(Universidad Latina de Costa Rica)*

Resumen

El presente ensayo corresponde a una recopilación documental de información que permita evidenciar la existencia de oportunidades para Costa Rica en países de Medio Oriente, tomando como casos particulares de Emiratos Árabes Unidos e Israel.

Inicialmente se hará una revisión de las relaciones diplomáticas entre los casos y Costa Rica y luego de sus perfiles comerciales, tratando de dilucidar las oportunidades que esos países de Medio Oriente ofrecen al fortalecer las relaciones comerciales.

El objetivo de este documento es servir de fundamento para prospecciones de países centroamericanos para iniciar un acercamiento con aquellas regiones que muestran una tendencia mayor al crecimiento en este 2023 y 2024.

Palabras clave: Comercio / Inversión / Turismo / Medio Oriente / Costa Rica

Resumen

This Essay is a compilation of documentary information aimed at demonstrating the existence of opportunities for Costa Rica in Middle Eastern countries, focusing on the specific cases of the United Arab Emirates and Israel.

The Essay begins by reviewing the diplomatic relations between Costa Rica and the respective cases, followed by an analysis of their commercial profiles, trying to shed light on the opportunities that these Middle Eastern countries offer for strengthening trade relations.

The purpose of this document is to provide a foundation for Central American countries to explore potential engagement with regions that show a greater growth trend in 2023 and 2024.

I. Antecedentes diplomáticos

Históricamente, las relaciones entre Costa Rica y los Emiratos Árabes Unidos (en adelante, EAU) establecieron relaciones diplomáticas el 19 de abril de 1979 sentando las bases para la cooperación y el desarrollo de vínculos en diversos ámbitos, sin embargo, la apertura de sedes diplomáticas se concretó hasta el año 2009 (Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto de Costa Rica, 2023). Como ha apuntado el Dr. Sáenz Carbonel (2013), la apertura de esta embajada fue un hito importante en el fortalecimiento de los lazos bilaterales pues permitió un mayor contacto y cooperación entre ambos países, lo que llevó a una visita oficial a los EAU de la presidente en turno de Costa Rica, doña Laura Chinchilla Miranda, en la que se discutió temas de interés mutuo, como el comercio, la inversión y la cooperación en áreas como la energía renovable y el turismo.

Se debe recordar que Costa Rica fue uno de los primeros países de América Latina en reconocer el Estado de Israel después de su establecimiento, pero el reconocimiento formal se estableció el 31 de julio de 1949 (Sáenz Carbonell, 2013). Desde la década de 1950, Israel ha brindado asistencia técnica y cooperación a Costa Rica en el campo de la agricultura, programas de capacitación y transferencia de conocimientos y, a lo largo de los años, ambas naciones han fortalecido sus lazos mediante la firma de acuerdos bilaterales en áreas como la cooperación agrícola, educación, turismo y ciencia y tecnología aunada a intercambios de visitas de alto nivel entre sus funcionarios para promover la cooperación y explorar nuevas áreas de colaboración (Casa Presidencial, 2022).

Por su parte, los EAU se han convertido en un destino turístico cada vez más atractivo para los costarricenses (Teletica.com, 2018), induciendo a varios acuerdos de cooperación turística entre ambos países promover el turismo mutuo.

*Daniel López Zúñiga posee un Máster Académico en Relaciones Internacionales y Diplomacia, mención en Administración de Proyectos de Cooperación Internacional,. Actualmente director académico de la Escuela de Relaciones Internacionales de la Universidad Latina de Costa Rica, docente de la Maestría profesional en Diplomacia de la Academia Diplomática Manuel María de Peralta y ha sido diplomático y representante permanente alterno de Costa Rica en los diferentes organismos de Naciones Unidas en Viena, Austria.

Igualmente, estos países han buscado fortalecer su cooperación comercial y de inversión, esto a pesar de no poseer acuerdos específicos entre ambos países, las empresas costarricenses han buscado oportunidades de negocio en los EAU (Madriz, 2023), especialmente en sectores como la exportación de productos agrícolas y la promoción de servicios turísticos.

En el caso particular de Israel, este ha sido un destino de inversión para empresas en costarricenses en sectores como tecnología, innovación y ciencias de la vida, afianzando también el comercio bilateral en productos como equipos médicos, tecnología y productos agrícolas (Madriz, 2016). Costa Rica e Israel han colaborado en diversas áreas de interés mutuo, como la protección del medio ambiente, la gestión del agua, la seguridad y la lucha contra el terrorismo, ampliando sus casos de éxito en proyectos de desarrollo y cooperación en países de la región centroamericana.

Multilateralmente, Costa Rica y los EAU han participado en diversos foros y organizaciones internacionales donde han tenido la oportunidad de fortalecer sus relaciones y explorar áreas de colaboración como sucedió en la Cumbre Mundial de Gobierno de Dubái y han buscado estrechar la cooperación en ámbitos como la sostenibilidad y la innovación (Madriz, 2022).

En general, se puede apreciar que las relaciones internacionales de Costa Rica con estas dos naciones del Medio Oriente contrastan con un pronto y decidido reconocimiento de ese país centroamericano a Israel, y un tímido acercamiento a los EAU, pero que coinciden en una percepción de los tres países como oportunidades de desenvolvimiento comercial y turístico. Casi que se puede marcar que la vinculación diplomática fue el primer paso para una construcción de flujos económico-comerciales entre esos países con Costa Rica y viceversa

II. Descripción Comercial

Como se ha conocido en las últimas décadas, Costa Rica se destaca por ser uno de los países más abiertos al comercio en Centroamérica por su economía orientada a la exportación y acuerdos comerciales, facilidades de zonas francas para la inversión extranjera, su tendencia a potenciación agrícola y turística, así como su inversión en infraestructura (World Integrated Trade Solutions, 2023).

Los principales mercados de las exportaciones costarricenses tienen como eje a Estados Unidos, Unión Europea, la propia Centroamérica, Canadá y recientemente países de Asia-Pacífico (China, Japón, Corea del Sur, Singapur, etc.), principalmente por su oferta exportable de dispositivos médicos, productos electrónicos, productos agrícolas (como café, banano, piña y productos de la pesca), y otros servicios asociados a la alta tecnología y turismo (Observatory of Economic Complexity, 2021).

Costa Rica ha buscado afianzar sus relaciones comerciales mediante acuerdos de fomento de su comercio exterior, dentro de los que se destacan el Tratado de Libre Comercio de Centroamérica con Estados Unidos (CAFTA) y el Acuerdo de Asociación Comercial entre Centroamérica y la Unión Europea (AACUE) (Ministerio de Comercio Exterior, 2023).

La gran cantidad de zonas francas costarricenses, que son áreas geográficas designadas para promover la inversión extranjera y la exportación, ofrecen beneficios fiscales y aduaneros con infraestructura adecuada para la operación de empresas manufactureras y de servicios (Promotora de Comercio Exterior, 2023). A estas medidas se le suman las condiciones de su estabilidad política y económica, así como a su fuerza laboral educada y capacitada que han permitido el encadenamiento con sectores de tecnología de la información, servicios compartidos, manufactura avanzada, turismo y energías renovables del mundo.

La agricultura costarricense se ha conocido por su producción de calidad, en especial del café, la piña y el banano, desafiando y fomentando la producción masiva de modo sostenible y el cultivo orgánico en varios sectores agrícolas. Por su parte, el turismo juega un papel significativo en la economía de Costa Rica por la fuerte propaganda que le brinda su biodiversidad, belleza natural, parques nacionales y oportunidades para el ecoturismo y el turismo de aventura (Instituto Costarricense de Turismo, 2022).

El potencial de Costa Rica ha sido evidente, pero en sus puntos de mejora siempre se ha comprobado la falta de infraestructura para mejorar la conectividad y facilitar el comercio (Elpais.cr, 2019), aspecto que se ha visto en que cuenta con puertos marítimos modernos, aeropuertos internacionales y una red de carreteras en constante expansión.



a. Perfil de Emiratos Árabes Unidos (EAU):

Aunque los EAU han diversificado su economía en los últimos años, el petróleo y el gas natural siguen siendo sectores clave de su economía, pues los ingresos petroleros han sido utilizados para desarrollar otros sectores, como el mismo comercio, el turismo, la logística y los servicios financieros (Datosmacro.com, nd). En dicho proceso de diversificación, este país es reconocido como un importante centro de comercio y logística en la región del Golfo Pérsico en especial las ciudades de Abu Dhabi y en Dubái donde se encuentra el puerto de Jebel Ali que es catalogado como uno de los puertos más grandes del mundo y su aeropuerto internacional es uno de los más concurridos en el mundo (International Monetary Found, 2023).

De acuerdo con el Informe País del Fondo Monetario Internacional de este año, EAU ha adoptado una política de libre comercio que ha atraído a numerosas empresas internacionales y, cuenta con zonas francas y áreas económicas especiales con incentivos fiscales y aduaneros a empresas facilitando la importación, exportación y reexportación de bienes (2023). Su infraestructura comercial apoya sectores como el turismo, las finanzas, la tecnología, la energía renovable, la construcción y la industria manufacturera bajo la premisa de establecer un modelo económico más sostenible y centrado en el conocimiento.

Para el World Integrated Trade Solutions del Banco Mundial, Dentro de las importaciones emiratíes sobresalen una amplia gama de productos, incluyendo maquinaria y equipos, productos químicos, alimentos, bienes de consumo y materias primas, lo cual se muestra se traduce en reexportaciones a otros países del golfo y Medio Oriente (2023). Vale recalcar, que el turismo es un sector importante para la economía de EAU, especialmente en sus ciudades de Dubái y Abu Dhabi, en los que se encuentran lujosos hoteles, centros comerciales y atracciones turísticas de renombre mundial.



b. Perfil de Israel:

Mucho se puede estudiar y alabar del perfil comercial israelí, al punto de tratarse como una start-up nation debido a su enfoque en la innovación y la tecnología, pues ha desarrollado un ecosistema emprendedor fuerte y avances en tecnologías de la información, la biotecnología, la ciberseguridad, la agricultura de precisión y las energías renovables (Figueroa Colorado & Rico Muñoz, 2021).

Israel ha firmado varios acuerdos comerciales bilaterales y regionales para facilitar el comercio, entre ellos sobresalen los tratados con Unión Europea, Estados Unidos, Canadá y otros países latinoamericanos (OECD Economic Outlook, 2023). Gracias a estas iniciativas, este país ha sido atractivo para la inversión extranjera, sustancialmente en el sector tecnológico, ya que empresas internacionales han establecido centros de investigación y desarrollo en su territorio, y se han realizado adquisiciones de empresas israelíes por parte de compañías extranjeras lo que al mismo tiempo ha dinamizado el mercado de capitales y su bolsa de valores.

Según el OECD Economic Outlook de la OCDE, a pesar de ser un país con recursos naturales limitados, Israel ha desarrollado tecnologías avanzadas en el ámbito agrícola, como por ejemplo la agricultura de precisión, la tecnología de riego eficiente y la biotecnología agrícola permitiendo a su economía exportar productos agrícolas frescos y su tecnología agrícola (2023).

Igualmente, Israel atrae a millones de turistas cada año debido a su rica historia, sitios religiosos, playas, paisajes naturales y oferta cultural como se muestra en Jerusalén, Tel Aviv, el Mar Muerto y la región de Galilea.

III. Oportunidades de crecimiento

Cuando las interacciones entre países se hacen concurrentes y beneficiosas, la necesidad de afianzarlas y sostenerlas en el tiempo promueve una serie de flujos comerciales y cooperación que a su vez llevan a procurar respaldos jurídicos como lo suelen dar los tratados y acuerdos de asociación. Como hemos notado en la descripción comercial de los tres países, se puede delimitar una esencia resumible en ampliación comercial, tecnología sustentable y turismo, es por eso que hacer un cruce de las oportunidades de Costa Rica, Emiratos Árabes e Israel permitirá argumentar una promoción y acercamiento mayor de tales países.

a. Beneficios para Costa Rica al comerciar con EAU:

De acuerdo con la experiencia costarricense, exportar a EAU permitiría diversificar sus destinos de exportación, reduciendo la dependencia de los mercados históricamente tradicionales (Madriz, 2022), permiten a mitigar los riesgos asociados con la concentración en un solo mercado y proporcionaría nuevas oportunidades de crecimiento.

EUA ha sido conocido por tener una población con alto poder adquisitivo y un nivel de vida elevado (International Monetary Found, 2023), lo que permitiría vender productos y servicios de calidad a un segmento de consumidores dispuestos a pagar precios altos como los de múltiples productos y servicios costarricenses. Sin embargo, la economía diversificada y el interés de EAU en áreas como tecnología, turismo, energía renovable, agricultura de precisión y servicios permitiría a las empresas costarricenses ofrecer productos y servicios competitivos en estos sectores (Madriz, 2023).

También es sabida la fragmentación cultural e histórica que Costa Rica ha mantenido con la región de Medio Oriente y África por lo que un buen refuerzo de relaciones con Emiratos Árabes Unidos permitiría acceder a un importante centro comercial y logístico del Golfo Pérsico, permitiendo a empresas costarricenses una plataforma para expandirse a otros países o bien acceder a sus mercados aumentando exportaciones.

En fin, comerciar con EAU podría abrir oportunidades para atraer inversiones directas desde ese país a Costa Rica, lo que impulsaría la creación de empleo y la transferencia de conocimientos y tecnología.

b. Beneficios para Costa Rica al comerciar con Israel:

Los beneficios de una comercialización entre Israel y Costa Rica han sido más evidentes por su cercanía cultural e histórica luego de la Segunda Guerra Mundial, pero el fortalecimiento de esta relación permitiría el acceso formal de ambos países a las ventajas estratégicas de cada cual.

Como se mencionó, Israel es conocido como uno de los líderes mundiales en innovación y tecnología por lo que permitiría a Costa Rica tener al alcance tecnologías avanzadas en sectores como tecnologías de la información, biotecnología, agricultura de precisión, ciberseguridad y energías renovables, ayudando a mejorar la productividad y la competitividad de las empresas costarricenses (Casa Presidencial, 2022).

Costa Rica posee debilidades comparativas con investigación y ciertos rubros de desarrollo, por lo que el comercio fortalecido con Israel podría aumentar la colaboración en proyectos conjuntos de investigación y desarrollo entre empresas y centros de investigación de ambos países generando conocimiento, transferencia tecnológica y la innovación conjunta (Madrigal, 2016). Asimismo, las lecciones aprendidas por los israelíes en la biotecnología, la agricultura, la seguridad y defensa, y la gestión del agua permitiría a Costa Rica mejorar prácticas y fortalecer sus sectores agrícola y alimentario.

IV. Conclusiones:

Históricamente, Costa Rica estableció relaciones diplomáticas con Emiratos Árabes Unidos en 1979 y con Israel en 1949 y desde ahí, se han fortalecido sus lazos a través de acuerdos bilaterales en diversas áreas.

EAU y Costa Rica han buscado fortalecer su cooperación comercial y de inversión, las empresas costarricenses han buscado oportunidades de negocio en este país, especialmente en sectores como la exportación de productos agrícolas y la promoción de servicios turísticos.

Por su parte, Israel ha brindado asistencia técnica y cooperación a Costa Rica en áreas como la agricultura, programas de capacitación y transferencia de conocimientos, sin olvidar los acuerdos bilaterales en cooperación educativa, turística, ciencia y tecnología.

Comerciar con ambos países del Medio Oriente, permitiría a Costa Rica diversificar sus destinos de exportación y acceder a un mercado con alto poder adquisitivo como el emiratí, y podría aumentar oportunidades para atraer inversiones directas a Costa Rica. Específicamente, comerciar con Israel ha permitido a Costa Rica acceder a tecnologías avanzadas en sectores clave como la tecnología de la información, la biotecnología y la energía renovable y la colaboración en proyectos conjuntos de investigación y desarrollo entre empresas y centros de investigación

Tanto EAU como Israel ofrecen oportunidades de crecimiento en áreas como el turismo, la tecnología y la facilitación comercial por lo que potenciar relaciones más sólidas con estos países permitiría a Costa Rica aprovechar el potencial económico y fortalecer su posición en el comercio internacional. Claro está, como cualquier relación entre naciones, si esta se sabe manejar con la cortesanía y reciprocidad debida difícilmente se podrían derivar perjuicios entre las partes por lo que se puede rematar que un fortalecimiento comercial de Costa Rica con EAU e Israel aumentaría las posibilidades de crecimiento para las empresas y con ello la demanda de personal calificado y así generar beneficios humanos en doble vía.



Bibliografía

Casa Presidencial. (16 de febrero de 2022). Comunicados. Obtenido de www.presidencia.go.cr: <https://www.presidencia.go.cr/comunicados/2022/02/costa-rica-y-el-estado-de-israel-acuerdan-intercambio-de-informacion-y-cooperacion-en-el-sector-agricola/>

Datosmacro.com. (nd). Países. Obtenido de datosmacro.expansion.com: <https://datosmacro.expansion.com/paises/emiratos-arabes-unidos>

Elpais.cr. (6 de setiembre de 2019). Nacionales. Obtenido de www.elpais.cr: <https://www.elpais.cr/2019/09/06/costa-rica-inversion-en-infraestructura-llegara-a-3-mil-millones/>

Figuroa Colorado, J. P., & Rico Muñoz, C. A. (2021). Israel como oportunidad de negocio para Colombia. UNIVERSIDAD ICESI.

Instituto Costarricense de Turismo. (2022). Documentos institucionales. Obtenido de www.ict.go.cr: <https://www.ict.go.cr/es/documentos-institucionales/estad%C3%ADsticas/cifras-econ%C3%B3micas/costa-rica/2293-divisas-por-concepto-de-turismo-1/file.html>

International Monetary Found. (2023). IMF Country Report No. 23/224: UNITED ARAB EMIRATES. IMF.

Madrigal, R. (26 de setiembre de 2016). Costa Rica eleva potencial de exportación a Israel con nueva oficina comercial. La Nación. Obtenido de <https://www.nacion.com/economia/costa-rica-eleva-potencial-de-exportacion-a-israel-con-nueva-oficina-comercial/6HTOV2NYKRHZVCX2SNLRY3DRAY/story/>

Madriz, A. (07 de febrero de 2022). Costa Rica firma acuerdo de servicios aéreos con Emiratos Árabes para impulsar inversiones y turismo. La República. Obtenido de <https://www.larepublica.net/noticia/costa-rica-firma-acuerdo-de-servicios-aereos-con-emiratos-arabes-para-impulsar-inversiones-y-turismo>

Madriz, A. (14 de febrero de 2023). Costa Rica invita a las autoridades ambientales de Emiratos Árabes a visitar el país. La República. Obtenido de <https://www.larepublica.net/noticia/costa-rica-invita-a-las-autoridades-ambientales-de-emiratos-arabes-a-visitar-el-pais>

Ministerio de Comercio Exterior. (9 de julio de 2023). Tratados. Obtenido de www.comex.go.cr: <https://www.comex.go.cr/tratados/>

Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto de Costa Rica. (2023). Historia de las relaciones diplomáticas con Emiratos Árabes Unidos. Obtenido de https://www.rree.go.cr/?sec=servicios%20externos&cat=sector%20bilateral%20y%20rel.%20regional&cont=523&acc=ver_proceso&tipo=3

Observatory of Economic Complexity. (2021). Visualize. Obtenido de <https://oec.world/>: https://oec.world/en/visualize/tree_map/hs92/export/cr/show/all/2021/

OECD Economic Outlook. (8 de julio de 2023). Economics. doi:<https://doi.org/10.1787/ce188438-en>

Promotora de Comercio Exterior. (10 de julio de 2023). Zonas Francas. Obtenido de www.procomer.com: <https://www.procomer.com/zonasfrancas/>

Bibliografía

Sáenz Carbonell, J. (2013). Historia diplomática de Costa Rica (1948-1970). Escuela de Relaciones Internacionales de la Universidad Nacional.

doi:<https://web.archive.org/web/20161020181156/http://www.ri.una.ac.cr/ArchivosPDF/HISTORIA%20DIPLOMATICA%20DE%20CR.pdf>

Teletica.com. (19 de marzo de 2018). Nacional. Obtenido de www.teletica.com:

https://www.teletica.com/nacional/costarricenses-no-necesitaran-visa-para-viajar-a-emiratos-arabes-unidos_189119

World Integrated Trade Solutions. (8 de julio de 2023). Trade data. Obtenido de

<http://wits.worldbank.org/>: <http://wits.worldbank.org/trade-data/monthlydata/es/country/CRI/year/2018/monthly>



CEINASEG

Conectar, Educar, Innovar



ceinaseg@gmail.com



Madrid, España



www.ceinaseg.com